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Una mexicana 
en Alemania

El Dr. Francisco Javier Pizarro Gómez, proveniente de la Universidad de Extremadura y director de 
la Real Academia de las Letras y las Artes, recibió el Grado de Profesor Honorífi co por sus aporta-
ciones en el campo de estudios académicos así como sus méritos personales. También se recono-
ció su labor al iniciar la relación entre UPAEP y la Universidad de Extremadura, hace 20 años.

Te damos recomendaciones 
para que te animes a llevar 
una vida más sana y detec-
tar problemas que pueden 
estar afectando tu salud físi-
ca y emocional. 

Conoce la experiencia de 
Regina Téllez, quien vivió 
un cuatrimestre en la ciu-
dad de Karlsruhe, expe-
riencia que además le per-
mitió visitar otros 11 países. 

Catedrático recibe Grado 
de Profesor Honorí� co
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Durante el Congreso Iberoamericano de Perso-
nalismo se discutió el valor de la persona den-
tro del sistema capitalista y cómo este concepto 
puede cambiar los vicios del capitalismo para 
crear mejores condiciones de trabajo que digni-
fi quen al ser humano.
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Consulta la coleccion impresa en upress.mx

Propone personalismo 
modi� car la visión 

del capitalismo



Recordando con buenos amigos las anécdotas de nuestros 
exámenes que cuando íbamos en la secundaria y en la prepa 
nos percatamos de que eran momentos que ya no volverían, 
pero que además nuestra creatividad en utilizar métodos poco 
convencionales para poder pasar los exámenes y que en realidad 
se volvían exámenes comunitarios hasta cierto punto, que una 
verdadera prueba de conocimiento.
Pero entrando a la universidad por obvias razones las técnicas 
de estudio se modifi caron, pero muchas veces pareciera que 
no sabemos cómo estudiar o más bien que las mismas técnicas 
funcionan para todos, además de que muy pocos conoces como 
es que aprenden mejor, porque en realidad ese es el “chiste” del 
asunto; APRENDER, no pasar los exámenes.
El conocer que técnicas es la mejor para estudiar es llevar una ventaja 
enorme pero no es el único factor que infl uye así que yo te recomiendo 
que tomes en cuenta varios aspectos, como por ejemplo: el lugar 
donde estudies debe de estar limpio y libre de distractores, investiga 
cual es la mejor técnica para que puedas comprender el contenido 
del tema, las horas de sueño son importantes para la retención de 
memoria al igual que el ejercicio ayuda para relajarte cando te 
encuentras estresado al igual que una música relajada(pero no a 
muchos les funcionan)
Recuerda que el pasar los exámenes no es un equivalente a que tanto 
conoces de un tema o que aprendiste, porque suele pasar que muchos 
nos ponemos nerviosos pero en realidad si sabemos del tema, así que 
en esta semana de exámenes puedes tomar en cuenta alguno de los 
puntos mencionado anteriormente para que tu desempeño aumente.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“No cuentes los días, haz que los días cuenten.” 
Muhammad Ali 

Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
UNIVERSITARIO UPRESS RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.
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Nunca me importó tu pasado, 
pero tu presente es lo que no 

puedo aceptar.

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Ramiro Velasco para mí siem-
pre serás el mejor inge.

Buenos días radio UPAEP, quiero 
mandar un saludo a todo DPP

Allan Méndez de Medicina 
siempre me has parecido muy 
atractivo, ojalá y un día poda-
mos salir como más que ami-
gos. PD. Nos conocemos desde 

Farma 

Poli, extraño sus galletitas

Necesito que Years & Years sa-
que un nuevo disco pronto.

Les recomiendo que vean GYPSY
en Netfl ix. 

Semana 2, y no sabes cómo te 
extraño, tqm <3 Naty

Atte: Miguel L.

Nacho Schiaffi ni eres mi crush 
desde 2do semestre.

Martita Sedelo, te mandamos 
un abrazo donde quiera que 
estes, te extrañamos y te que-
remos, Atte: DPP en general, y 

más Sarabia.
Próximamente Skins . . . nueva 

temporada.

Saludos a mi crush de DPP, que 
aunque me ponga de color rojito 
cada vez que la veo, me gusta 

muchísimo. ♥ Att: DGA

Hijo, tu que estudiaste
arquitectura, ayúdale a tu

primita con el castillito de lodo, 
ándale no seas gacho.

David de vídeo, eres el único que 
me cae bien de tu carrera.

Sigue así ;)

Si alguien pudiera explicarme los 
videos de Katy Perry y de Taylor 
Swift, se los agradecería mucho.

Buscando a alguien que vuelva a 
ser como nadie.

Gracias a las clases de arte
descubrí que soy de Alfphonse 

Mucha.

Patsy de DPP aún que me aban-
dones por tu novio te extraño.

Les ORDENO que vean ¿Qué le 
pasó a Lunes? Está en Netfl ix y 

vale la pena.Somos estrellas, ardiendo en la 
noche. Ni siquiera los astróno-

mos sabrían darnos nombre.
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LA FILOSOFÍA ES LA CLAVE PARA QUE EL HOMBRE SE ENCUENTRE ASÍ MISMO.

El personalismo promueve la afi rma-
ción de la persona de un modo ab-
soluto y radical, por lo que ninguna 
persona puede ser considerada un 
medio o instrumento, ni relativizar su 
valor respecto de ninguna circunstan-
cia, aseveró la Dra. Carmen Beatriz 
González, profesora de la Universidad 
Católica de Santa Fe, en Argentina.

Después de participar en el IV 
Congreso Iberoamericano de Per-
sonalismo, organizado por la UPAEP, 
con su ponencia “la persona, sujeto 
dinámico de la educación”, agre-
gó que “siendo esta la afi rmación 
fundamental del personalismo, la 
educación es el proceso por el cual 
las personas nos comprometemos al 
desarrollo y con el desarrollo de to-
dos los seres humanos en vista de la 
plenitud de todas sus posibilidades”.

Señaló que siendo la persona el 
sujeto de la educación, todo acto 
educativo no puede perder de vista 
que “quién educa y al mismo tiempo 
se educa, tiene como meta la afi r-
mación de la persona del otro para 
el logro de su plenitud de su desarro-
llo”. Y enfatizó que el personalismo en 
ese sentido, como marco teórico da 
las bases y fundamenta esta acción 
educativa de modo pleno.

En su intervención, la Dra. Nieves 
Gómez Álvarez, de la Universidad 
Internacional de la Rioja, España 
(UNIR), indicó que la persona vive 
actualmente en un entramado muy 
complejo de relaciones humanas y 

La educación, base del desarrollo 
del hombre en toda su plenitud

relaciones sociales, de inventos pro-
gresivos del ser humano, en el cual so-
lemos desarrollar nuestra vida diaria.

Dijo que podemos observar que 
“nuestra vida está hecha de frag-
mentos de otras vidas, aunque no 
sepamos cuántas son y cuáles, por 
lo cual en la sociedad nos encon-
tramos con esa realidad de lo social 
que día a día experimentamos”.

Refi rió que sí podemos desarrollar 
una vida propiamente personal, 
biográfi ca, en primera persona, en 
un ambiente en donde lo social, el 
componente de lo que hacen otras 
personas sea primario.

La Dra. Gómez Álvarez subrayó 
que la fi losofía es la clave para que 
el hombre vuelva a entrar dentro de 
sí mismo, para que la relación social 
y la manera en que interactúa con 
su entorno sean hechas desde ese 
contenido propiamente personal.

De igual forma apuntó que las re-
laciones sociales enfocan nuestra 
atención humana y llenar de con-
tenido personal nuestra propia vida 
y vivir a la altura de nuestros tiempo, 
“porque los usos de cada época 
son distintos, lo que revela que so-
mos herederos del tiempo que ha 
habido antes de nosotros”.

Por su parte, la Dra. Elena Pagni, 
investigadora de la Universidad de 
São Paulo Brasil, destacó que la fi lo-
sofía juega un papel importante en 
este momento histórico que se está 
viviendo en el mundo.

Asimismo dijo que la “barbarie con-
temporánea que estamos viviendo”, 
se debe a la pérdida del sentido de 

lo humano, y de ahí que surja la pre-
gunta desde la perspectiva de las 
distintas carreras que tenemos en el 
contexto de las universidades, cuál 
es la vocación, cuál es la función de 
nuestros estudios y desde el área de la 
fi losofía que es la competencia de la 
Dra. Pagni, nos hace ver que una de 
las tareas fundamentales es la forma-
ción de la identidad, una manera de 
aprender también a vivir el sufrimiento.

Porque manifestó que la pérdida 
del sentido del sufrimiento, del sen-
tido del dolor, nos ha hecho insensi-
bles a los problemas sociales tanto 
personales como comunes.

La Dra. Carmen Beatriz González, 
profesora de la Universidad Ca-
tólica de Santa Fe, en Argentina; 
la Dra. Nieves Gómez Álvarez, de 
la Universidad Internacional de la 
Rioja, España; y la Dra. Elena Pag-
ni, investigadora de la Universidad 
de São Paulo Brasil, participaron en 

conferencia de prensa para com-
partir sus conocimientos y experien-
cias con los periodistas.

El IV Congreso Iberoamericano de 
Personalismo, con el tema “Persona-
lismo, justicia y ciudadanía: nuevos 
retos”, forma parte de las actividades 
académicas y festejos de los 40 años 
de la Facultad de Filosofía y 10 años 
de la Facultad de Humanidades de la 
UPAEP, comentó el Dr. Paniel Osberto 
Reyes Cárdenas, profesor de la Facul-
tad de Filosofía de la Universidad.

El IV Congreso Iberoamericano 
de Personalismo reuió  a muchos in-
vestigadores y pensadores de estos 
temas a nivel mundial y además de 
destacar la importancia del tema 
de la identidad personalista en Lati-
noamérica, como una opción ante 
nuestras circunstancias sociales 
como es la globalización y el entor-
no social que se vive actualmente 
entre los jóvenes y las familias.

ANDREA ESTEFANIA CASTELLANOS
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Legados Indígenas: Cronistas Indios 
de Puebla durante el Siglo XVII

UPAEP desarrolla sus Terceras Jornadas 
de Cultura Novohispana

JORGE LUIS LÓPEZ MOSQUEDA 

ABIGAIL ALEJANDRA NERI BECERRIL 

Los alumnos de Arquitectura recibie-
ron una conferencia por parte de la 
Dra. Lidia E. Gómez García, profesora 
e investigadora en el colegio de His-
toria-Facultad de Filosofía y Letras de 
la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), quien habló de los 
Cronistas Indios de Puebla en el Siglo 
XVll, debido a la importancia de sus 
cabildos en el Barrio de Santiago. 

Comenzó relatando una anécdota 
sobre la raíz de los indios y su relación 
con los españoles, que se remonta a 
diez años posteriores a la caída de Te-
nochtitlán, en 1521, cuando la mayor 

parte de la población indígena vivía 
en una situación complicada. Pos-
teriormente, Carlos V subió al poder, 
acompañado de ideas humanistas, 
cambiantes. Por consiguiente, se es-
tableció una nueva forma de gobier-
no en la Nueva España.

Dicho sistema monárquico, fun-
dado en 1555, se generó a partir de 
alianzas y le concedieron autonomía 
a los pueblos gobernados, todo esto 
a cambio de convertirse en cristianos. 
Debía llevarse a cabo de esta forma, 
pues el objetivo de la monarquía 
católica era salvar las almas de los 
indios, por eso la impartición de justi-

cia mediante actos de gobierno era 
el admitir a cada uno de ellos como 
vasallos, estableciendo los derechos y 
obligaciones que tendrían que cum-
plir dentro de mencionado sistema.

En la ciudad de Puebla existieron 
dos cabildos: El Ayuntamiento de 
los Españoles, lo que hoy conoce-
mos como el zócalo, y El Ayunta-
miento de los Indios, ubicado en el 
Barrio de Santiago. En éste segun-
do los indígenas gobernaban a su 
propia gente sin la necesidad ni 
obligación de la intervención espa-
ñola. Así pues, en el año de 1531 se 
llevó a cabo  el proceso de la fun-
dación de la ciudad de Puebla, la 
cual fue una estrategia política de 
la corona hispánica.

Ya que México es uno de los paí-
ses en donde más documentos hay 
sobre estas Repúblicas de Indias, 
los anales escritos en náhuatl por 
parte de los indios relatan que a 
mitad del siglo diecisiete, la ciudad 
contaba con una fuerte y estructu-
rada economía, y tal era el poderío 
adquisitivo monetario, que fueron 
construidos los edifi cios que hasta 
el día de hoy le brindan a Puebla el 
honor de ser “ciudad patrimonio”.

En estos escritos se relatan momen-
tos como la llegada del obispo a la 
ciudad, el crecimiento constante de 
todo el pueblo, los actos de la co-
rona, entre otras cosas. A pesar de 
todo, en toda la extensión de los tex-
tos jamás podrán ser encontradas pa-
labras contra la iglesia, el monarca, o 
quejas contra el rey. Estos escritos no 
estaban destinados para un tribunal 

sino para ser leídos específi camente 
entre los indios y nadie más.

En la república que poseían, la 
gestión política de los indios se 
creaba a partir de un concepto 
sacramentado que comparte una 
conexión entre el cabildo de la Re-
pública junto con el fi scal de iglesia, 
siendo el segundo el encargado de 
administrar la situación de la cris-
tiandad. Es por esto que la canti-
dad de recolección de limosna en 
los templos era mayor a la que se 
brindaba como tributo. 

Antes de dar por fi nalizada su 
conferencia, la Dra. Lidia agregó 
que los indios fi scales y de los ayun-
tamientos sabían latín, griego, eran 
ilustradores, y representaban la 
vida como algo que hay que vivir 
porque es corta, además de que 
los rangos sociales eran de mucha 
importancia para ellos, por lo que 
las tumbas de las personas eran 
construidas en forma de cúpula 
que citaban todos los títulos mayo-
res que poseían.

Finalmente, la Dra. Gómez expli-
có que gracias al sistema español, 
los indios con mucho poder fueron 
capaces de auto-gobernarse, de 
designar, recolectar y ejercer di-
nero público, establecer alianzas y 
convenios con los españoles, y sa-
car provecho de ello para conse-
guir méritos a través de la corona. 
Concluyó con que la historia de los 
indios de Puebla sobre el vasallaje y 
el cristianismo coincide con los de-
más anales de los pueblos de la ciu-
dad durante la mitad del siglo XVll. 

“Puebla cuenta con los hospitales 
coloniales mejor conservados de  
México, en ellos se pueden obser-
var diferentes tipologías arquitectó-
nicas que nos cuentan la funciona-
lidad de cada área”, destacó el Dr. 
Francisco J. Pizarro Gómez, quien 
impartió la conferencia inaugural 
de las III Jornada de Cultura Novo-
hispana, organizadas por el Deca-
nato de Artes y Humanidades. 

En su ponencia sobre la Tradición y 
Modernidad en la Arquitectura Hospi-
talaria Novohispana, analizó la arqui-
tectura hospitalaria virreinal en Nueva 
España desde un punto de vista ar-
quitectónico- cultural, y las diferencias 
y similitudes que presenta con Europa. 

El Dr. Francisco Pizarro, aclaró que 
el modelo hospitalario más extendi-

do en la Nueva España fue el con-
ventual ya que existía una estrecha 
relación hospital – convento debido 
a la labor asistencial dentro del con-
fl icto de evangelización que tenía 
como fi n el sanar almas y cuerpos. 

Uno de los puntos importantes de-
sarrollados por el Dr. Pizarro Gómez, 
fue la ubicación de los hospitales 
dentro de la ciudad que por lo ge-
neral se situaban a las afueras por 
intereses de sanidad, proximidad a 
con ríos por la necesidad de agua  
entre otros factores. 

Destacó que la arquitectura hos-
pitalaria estaba más enfocada al 
aspecto funcional que morfológico 
debido a su función religiosa, social 
y cultural. Esta ponencia fue de gran 
relevancia para los alumnos de Arqui-
tectura que siguieron con atención 
cada punto, sin lugar a duda será de 

gran importancia  a su formación. 
En el acto inaugural, se contó con 

la presencia del Mtro. Eugenio Urru-

tia Albisua, Vicerrector de Posgra-
dos e Investigación.

EL UNIVERSITARIO

BEATRIZ LIMA CÓRDOVA
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KAREN RAMPTON/YURISQUI ZAVALA

El pensamiento personalista 
frente al nuevo capitalismo

Padres de familia deben asumir su 
papel de educadores

ANAKAREN CEBALLOS JUÁREZ

CRISTHIAN ADAL GARCÍA HERNÁNDEZ

En el marco de las Terceras Jorna-
das de Cultura Novohispana, la Dra. 
Rosalva Loreto López, Investigadora 
del CONACYT, presentó la conferen-
cia “Los Sonidos del Poder, represen-
taciones orden y control urbano”. 

La conferencia recopiló los acon-
tecimiento que sucedieron a lo lar-
go de los años 1649-1773 en Puebla 
de los Ángeles enfocada en los so-
nidos que emitían las campanas de 
las iglesias, capillas, catedrales a lo 
largo del día y qué signifi caban los 
sonidos para todo el pueblo. 

Los sonidos del poder
La Dra. Rosalva Loreto comentó 

que los sonidos funcionaban como 
propuesta de los modelos de con-
trol, es decir, para tener controlado 
al pueblo. Un ejemplo en el que 
ella enfatizó fue que a las 12 del día 
sonaba el campanario y todas las 
personas dejaban de realizar lo que 
se encontraban haciendo en ese 
momento para poder rezar lo que 
conocemos como el Angelus. 

Explico cómo, cuándo y para qué 
se debían tocar las campanas y que 
el clero en ese entonces lo hacía 
para controlar a la población, por de-
cirlo de algún modo. En esas épocas 

todas las personas sabían que cuan-
do una campana emitía algún sonido 
es que algo iba a suceder. 

Mencionó que la población sabía 
distinguir entre los diferentes soni-
dos, por ejemplo, sabían la diferen-
cia entre una misa de difuntos, una 
misa mayor o nada mas una misa 
normal de  la Catedral. 

Finalmente, la Dra. Loreto López 
comentó que la importancia de esta 
plática fue refl exionar acerca del 
signifi cado del sistema comunicati-
vo urbano, estructurado a partir de 
las cadenas sonoras emitidas por las 
campanas ubicadas en los templos. EL UNIVERSITARIO

El Dr. Rocco Buttiglione miembro de la 
Academia Pontifi ca de Ciencias So-
ciales y Presidente de la unión demó-
crata de cristianos, inició su ponencia 
con la explicación de cómo el hom-
bre está hecho para la comunidad. 

Mencionó que la identidad se cons-
tituye a través de la relación con la 
familia que es el primer círculo social y 
las personas que se van encontrando 
a lo largo de su vida. 

Estos principios, dijo, son acepta-
dos por todos los personalistas, así 
como por el cristianismo.

Hizo énfasis que el personalismo no 
es corriente teológica, pero converge 
de manera directa con la religión. “El 

personalismo iberoamericano, surge  
por los pensadores personalista que 
llegaron de Francia, en el contexto 
de  la segunda guerra mundial como 
respuesta de esperanza ante un pa-
norama de desolación”, explicó. 

Entre los personajes importantes 
que impactaron de manera signifi -
cativa en la consolidación del per-
sonalismo, mencionó, está Santo
Tomás de Aquino, ya que él tuvo una 
postura importante del personalismo 
y es que el personalismo es una ver-
dad accesible al ser humano pero 
una verdad difícil de asimilar.

El Papa Francisco, comentó el Dr. 
Rocco Buttiglione, es el primer Papa 
Americano el cual es un estímulo 
para el personalismo Americano, 
pues recalca que la fi losofía perso-
nalista escucha al pueblo, es popu-
lista y sabe dar respuestas a la altura 
de los tiempos actuales.

“Es un movimiento popular que se 
interesa en las quejas del pueblo y 
que ofrece soluciones y respuestas, 

y que precisamente esto es lo que el 
Papa Francisco invita a hacer a todos 
los personalistas iberoamericanos de 
la actualidad”, manifestó.

Además, habló del mercado 
mundial, cómo éste actualmente 
es un monopolio, situación que tie-
ne que cambiar ya que el mercado 
debe de ser libre, sin adueñarse de 
los bienes de otros. 

Finalmente, invitó a los jóvenes del 
auditorio a ser jóvenes emprende-
dores “el mundo nuevo está lleno 
de oportunidades para las personas 
que tengan las herramientas nece-
sarias como el conocimiento para 
llevar a cabo sus proyectos y partici-
par activamente en la sociedad, el 
monopolio de hoy es el monopolio 
del conocimiento”, aseguró.EL UNIVERSITARIO

México uno de los primeros países que 
registra mayores índices de bullying, 
cerca del 70 por ciento de los alum-
nos de primaria y secundaria, han 
sido víctimas de acoso, destacó la Dr. 
Hilda Patiño, Directora de Educación 
de la Universidad Iberoamericana en 
su intervención en el 4to congreso 
Iberoamericano de Personalismo.

“La educación socioemocional 
es un aprendizaje clave del mode-

lo educativo. Esta ayudará a que 
desde la primaria aprendan a ser 
personalistas y humanistas, lo cual 
evitará que sean violentos y tengan 
baja autoestima, lo que reducirá el 
bullying, números de embarazos y 
deserción escolar”, aseguró.

Más adelante tocó turno a la Mtra. 
Patricia Díaz quien es profesora de la 
UNAM en Ciencias y Humanidades, 
quien habló de cómo debe ser el 
enfoque del modelo educativo: per-
sonalista. Ella declara que la clave 

del éxito de este modelo está en en-
señar a los alumnos a ser humanistas, 
es decir, que comprendan que este 
mundo necesita más que simple co-
nocimiento, que necesita personas 
capaces de poder valerse por sí mis-
mas y que sepan ayudar a los demás.

Después tocó turno del Dr. Manuel 
Javier Rodríguez, profesor de fi loso-
fía en la Universidad Católica del 
Salvador, el cual argumentó acer-
ca de la fi losofía de Karol Wojtyla y 
mencionó que para existir una per-

sona del bien ésta debió aprender 
desde el hogar, donde el amor es 
fundamental y los padres tienen la 
responsabilidad de enseñarles a los 
hijos a ser buenos, que asuman su 
papel y no se lo dejen a las escuelas.

Para fi nalizar la mesa redonda 
tomó el micrófono la Mtra. Mariana 
Porras quien es Coordinadora de Tu-
torías de la Facultad de Ciencias de 
la Salud de la Universidad Anáhuac 
México, quien dialogó que la edu-
cación casi siempre se ha enfoca-
do hacia la parte intelectual, y que 
ahora se necesita abarcar la ‘Afec-
tividad’ dentro de la educación.

Dentro de este nuevo sistema edu-
cativo se hará que los alumnos sien-
tan confi anza en sí mismos recrean-
do un ambiente de paz y armonía 
dentro del aula. De igual manera 
que se impartan clases donde se en-
señe a quererse uno mismo, conclu-
yendo que las emociones no deben 
dejarse a un lado porque son parte 
esencial en la educación.

EL UNIVERSITARIO
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La oportunidad está en los datos

La resiliencia como parte del 
diseño de la cadena de logística

TRABAJAR EN UN MODELO DONDE TODOS ESTÉN EN UN SOLO EQUIPO.

Como parte del convenio que 
tiene el objetivo de involucrar así 
como contribuir en la formación 
de la práctica profesional de los 
estudiantes, el Ing. José Luis García, 
vicepresidente de Operaciones 
de DHL Supply Chain, impartió 
la Cátedra DHL bajo el título 
‘Resiliencia en la logística’ a las 
licenciaturas en Logística de 
Negocios, Comercio Internacional  
e Ingeniería Industrial de la UPAEP. 

En primer lugar, explicó que una 
cadena de suministro no es lo 
mismo que una cadena de valor, sin 
embargo, lo ideal es que converjan 
en un punto. “En una cadena de 
suministro, aparte de mover las cosas, 
podemos agregar valor; mientras 
que en la segunda,  transforma las 
cosas a lo largo de su desarrollo”. 

“Un tema que tenemos a nivel 
global es que todas las economías 
no han sido capaces de mantener 
el paso de cómo se están moviendo 
las cosas o las tendencias hacia los 
mercados emergentes”, profundizó 
el Ing. García sobre la conectividad 
como elemento esencial para 
el crecimiento global e inclusive 
mantener una paz social. 

De ésta manera, el Ing. José 
Luis recalcó que México es una 
economía joven debido a que 
el promedio de edad es de 24 
años, a diferencia de países como 
Noruega donde es de 49; por ello, 

se debe aprovechar el impacto en 
el mercado como resultado de los 
consumidores en potencia que van 
tomando importancia.

Así, la expectativa del consumidor 
es más alta; sin embargo recordó 
que las tendencias, el consumo, y 
los mercados emergentes afectan 
la volatilidad de la cadena de 
suministros. “Dependemos más de 
algunas partes de la cadena de 
suministro, mientras más larga, es 
más vulnerable; una cadena de 
suministro tradicional busca resumir 
el inventario, llegar a tiempo, etc. 
Por otro lado, una cadena que tiene 
requerimientos de resiliencia, tiene 
que tomar en cuenta estos factores 

externos” describió el vicepresidente 
de operaciones de DHL. 

“La resiliencia tiene que ser parte 
desde el diseño de la cadena de 
logística hasta sus participantes 
porque es la capacidad de una 
persona o un sistema de continuar 
desempeñándose a niveles 
aceptables aun cuando lo estemos 
sometiendo a un proceso de estrés 
por su capacidad demostrada para 
llevar a cabo su función” acotó.  

Finalmente, señaló que para 
hacer una cadena resiliente se 
debe enfocar a la necesidad del 
cliente al igual que tener relación 
entre las diversas áreas que 
participan en el proceso como 
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los proveedores con el área de 
compras. “Realmente la logística 
está empezando a ser reconocida 
como la parte más importante de 
la empresa en el sentido de que 
no te sirve de nada tener un buen 
diseño, o buen producto, o un buen 
proveedor, o una buena fabrica, si 
no tienes una inteligencia logística 
que mueva eso”, sentenció el Ing. 

Big data, maching learning, automa-
tización y complejidad, son los pilares 
de toda empresa exitosa, aseguró 
Badir Nakid, Co fundador de Biin 
Solutions y experto en analítica de 
datos, al impartir su conferencia “La
oportunidad está en los datos” 
ante estudiantes de la Facultad de
Inteligencia de Negocios.

El primer término, dijo, se refi ere a 
la gran cantidad de datos que las 
organizaciones utilizan para la toma 
de decisiones; el segundo, hace uso 
del big data para automatizar el 
proceso y segmentar a partir de pa-
rámetros específi cos del mercado, 
en tanto, la automatización reduce 
el tiempo de los procesos a través 
del uso de la tecnología, y por últi-
mo la complejidad tiene el reto de 
simplifi car los sistemas.

Agregó que una herramienta po-
derosa para conocer al cliente es el 

social listening, que no es otra cosa 
más que el monitoreo de lo que se 
dice de determinado producto a 
través de internet, incluidas redes so-
ciales, periódicos, revistas, etcétera, 
por lo que una base de datos puede 
ascender a los 600 millones de sitos.

“A través de social listening sa-
bemos todo lo que la gente está 
diciendo en redes sociales y pode-
mos mostrar la tendencia de cuánta 
gente está hablando de nosotros, de 
nuestra marca o producto, así como 
de la competencia”, aseguró el CEO 
de biin Solutions.

Lo anterior, manifestó, ayuda a 
comprender lo que la gente quiere 
escuchar, cómo piensa la gente y 
por tanto, generar ahorro de tiempo, 
dinero y energía.

“Ahí es donde sucede la magia, lo 
que buscamos es dar un incentivo 
a la información con la tecnología 
más innovadora, y de la manera más
simple”, acotó Badir Nakid. 

Finalmente, invitó a los estudiantes 
a mantenerse actualizados en cuan-
to a las distintas herramientas que 

les apoyen en el análisis de datos en 
favor de la empresa o negocio en el 
que se desarrollen.
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LA SOCIEDAD NECESITA UNA LARGA CONVALECENCIA EN EL HOSPITAL DE LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN: PIZARRO

Por iniciativa del Consejo Universi-
tario, y a través del Decanato de 
Artes y Humanidades, la UPAEP 
otorgó el Grado de Profesor Hono-
rífi co al Dr. Francisco Javier Pizarro 
Gómez, Catedrático de la Universi-
dad de Extremadura y Director de 
la Real Academia de  Extremadura 
de las Letras y las Artes.

 Este Grado le es otorgado al Dr. 
Pizarro por los méritos personales, las 
aportaciones relevantes académi-
cas y culturales a la Universidad, ex-
presó el Arq. Agustín Aizpuru Gómez, 
Secretario de la Junta de Gobierno.

El nombrado Profesor Honorífi co 
mencionó que hoy  por hoy nos ha 
tocado vivir tiempos de retos, in-
cógnitas y difi cultades extremas. La 
sociedad se está volviendo insensi-
ble ante las injusticias, sufrimientos y 
males que afectan especialmente 
a los menos favorecidos.

“Creo que la sociedad necesita 
una urgente terapia de solidaridad, 
un tratamiento  antidiscriminatorio 
de choque, muchas dosis de sen-
sibilidad y una larga convalecen-
cia en el hospital de la cultura y la 
educación, es realmente decep-
cionante comprobar que no siem-
pre podemos recurrir a los poderes 
de un mundo que camina hacia la 
destrucción de su ecosistema, sin 
llegar a ponerse de acuerdo en la 
forma de evitarlo, ni siquiera en to-
mar la decisión de evitarlo”. 

Subrayó que la deshumanización 
y la autodestrucción son almas ge-
melas, “si el mal que está narcoti-
zando el organismo de la sociedad 
superando la frontera de lo físico 
llega al alma de la misma, no ha-

UPAEP otorga grado de Profesor Honorí� co 
al Dr. Francisco Javier Pizarro Gómez

brá solución posible; la cultura, la 
educación, el humanismo, la soli-
daridad son los componentes de la 
terapia que puede evitar el avance 
del mal, esos componentes forman 
parte de la identidad universitaria.

 Afi rmó, la universidad no sólo 
forma a las personas, sino que los 
hace mejor como tales.

“Ser  docente en cualquiera de sus 
estadios es una profesión maravillosa 
y lo es por muchas razones, pero des-
de mi punto de vista lo que realmen-
te hace maravillosa a la profesión, 
son los alumnos, ellos nos hacen el 
mejor de los regalos que un ser hu-
mano  puede hacer a otro, el sentirse 
mejor como persona y es que hoy 
necesitamos más humanismo”.

De igual forma el Dr. Pizarro agra-
deció los 20 años de relación ente 
la Universidad de Extremadura y la 
UPAEP, relación que le tocó iniciar en 
1993 y de la que le ha tocado ser tes-
tigo durante estas dos décadas de 
compromiso y colaboración mutua 
que existe entre ambas instituciones.

“Me congratula evocar que tuve 
el privilegio de iniciar en 1993 esas 
relaciones interuniversitarias como 
consecuencia de mi primera visita 
a esta ciudad para invitar al enton-
ces Rector de la UPAEP Don Mario 
Iglesias García Teruel al Primer En-
cuentro de Rectores Iberoameri-
canos que debía celebrarse en 
Extremadura en 1994, fruto de ese 
encuentro fue la creación de la red 
de Extremadura de Universidades 
Iberoamericanas; una red en la que 
la UPAEP siempre ha colaborado y 
participado de manera muy desta-
cada, gracias  al empeño personal 
de los rectores Don Mario Iglesias 

García Teruel, Don Javier Cabanas 
Gancedo, Don Alfredo Miranda Ló-
pez y Don Emilio Baños Ardavín”.

En este mismo orden, agradeció 
al Arquitecto José María Argüelles, 
Director de Relaciones Públicas y 
Comunicación de la UPAEP, el ha-
berle presentado esta ciudad por 
la cual siente fascinación.

“Estoy feliz por estar en Puebla, 
una ciudad que me fascinó desde 
el primer día que la recorrí, por cier-
to de la mano de Don José María 
Argüelles y casi en forma de ma-
ratón turístico magnis intirenibus, 
dirían los latinos a vida cuenta del 
escaso tiempo que teníamos para 
recorrer la ciudad, siempre recor-
daré aquella apresurada visita de 
mano del querido Pepín Argüelles”.

De igual modo reconoció los co-
nocimientos aprendidos del  Ing. 
Don  José Antonio Quintana Fer-
nández, el arqueólogo Don Eduar-
do Merlo Juárez y el Arq. Fernando 
Rodríguez Concha.

Añadió que esta distinción recibida 
por parte de la  UPAEP vino precedi-
da de otra de carácter académi-
co-científi co al tener que asumir la 
Coordinación del Cuerpo Académi-
co de Cultura Novohispana de esta 
universidad, de la que forman parte 
investigadores de la UPAEP, de la Uni-
versidad de Extremadura y de otras 
instituciones, que ya está empezan-
do a generar proyectos y productos 

científi cos de excelencia en este 
apasionante mundo de la cultura 
Novohispana y su investigación.

“Me siento muy honrado en coor-
dinar un equipo de profesionales a 
los que admiro  y respeto pues su 
grado de cualifi cación es sencilla-
mente excepcional, feliz por sentir-
me acompañado de tres personas, 
las Dras. Perales Piqueres, Fraile Mar-
tín y Fernández Muñoz  que forman 
parte de mi equipo americanista 
con las que me honro en trabajar y 
con quienes quiero compartir esta 
distinción pues de alguna  forma 
también es de ellas, con ellas y con 
la estimable ayuda logística de la 
UPAEP hemos podido llevar a cabo 
proyectos científi cos sobre  el patri-
monio conventual virreinal”.

Durante su intervención el Dr. Emi-
lio José Baños Ardavín, Rector de la 
UPAEP expresó las aportaciones y 
todo el recorrido que tiene una tra-
yectoria tan relevante como la del Dr. 
Javier Pizarro, que enriquecen la diná-
mica universitaria de la Institución.

“Cuando se empatan trayectorias, 
anhelos, experiencias de vida como 
las que bellamente nos  ha comparti-
do el Dr. Pizarro, nos hermanan”.

El Rector reconoció el acto de 
donar conocimiento que tiene el 
Profesor Honorífi co, puesto que, ese 
sentido solidario tiene su más pro-
funda expresión en la donación en 
ese sentido genuino de alteridad.

EL UNIVERSITARIO
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Cruzando Fronteras

Estudiante de Logística de 
Negocios Viaja a Alemania

Estudiantes de la UPAEP cuentan su 
experiencia al realizar su Faculty Led 
en Seattle y Praga el verano pasado.

Alberto López coordinador del 
programa de doble titulación con 
City University of Seattle  habló acer-
ca del objetivo que tiene este pro-
grama, que se fundamenta en que 
los alumnos terminen su carrera en la 
UPAEP con dos títulos de licenciatu-
ra, el título de UPAEP y uno más que 
les otorga City University of Seattle. 

Ana Laura Tepanecatl Hernández 
estudiante del séptimo semestre de 
la licenciatura de Diseño y Produc-
ción Publicitaria, contó acerca de 
la grata experiencia que vivió en 
City University of Seattle, del apren-
dizaje signifi cativo que el intercam-
bio le dejo, pero sobre todo del be-
nefi cio que el intercambio implica. 

Juan Francisco Saucedo Catillo 
estudiante de séptimo semestre de 
la licenciatura de Inteligencia y De-
sarrollo de negocios, habló acerca 
del Faculty Led que realizo en Pra-
ga en la University of Finance and 

Administration, así mismo los retos 
que tuvo que enfrentar, pero sobre 
todo del enriquecimiento multicul-
tural que obtuvo a pesar del tiempo 
tan corto que duro el intercambio.

“Todo comenzó  con una inquietud 
de vivir una experiencia internacional, 
deseo terminar el año que me resta 
en la UPAEP y posteriormente hacer 
mis prácticas tomando en cuenta la 
opción de hacer un trabajo en el ex-
tranjero” dijo Juan Francisco.

Roberto Pérez Bravo estudiante 
de noveno semestre de ingeniería  
en diseño automotriz contó acer-
ca de la experiencia que tuvo este 
verano en Praga en la University 
of Finance and Administration, del 
encuentro cultural tan distinto que 
vivió y de lo grato que fue el cono-

JATZIRI ZUÑIGA ENRIQUEZ

MARÍA HERNÁNDEZ

Regina Téllez, estudiante de 
logística de negocios en UPAEP que 
actualmente cursa octavo semestre, 
visitó la ciudad de Karlsruhe en 
Alemania por un cuatrimestre a lo 
que ella comenta que “fue una 
experiencia sumamente padre, 
en todos los aspectos, tanto 
académicos como personales, me 
permitió crecer como persona y 
conocerme a mí misma”.

Ella cursó cinco materias en 

cer a gente nueva, ya que desde 
un principio formo un buen vinculo 
a pesar de la diversidad social y cul-
tural a la que se enfrentó. 

“La preparación y la organización 
que me brindó la University of Finan-
ce and Administration y las grandes 
oportunidades que el intercambio 
me traerá, no solo en el ámbito 
profesional sino también en el ám-
bito personal son únicas en la vida” 
mencionó Roberto Pérez. 

“Este programa no solo impli-
ca  experiencia internacional, sino 
también el desarrollo de habilida-
des y conocimiento para que los 
estudiantes puedan sobresalir en el 
mundo profesional, esto es único e 
inigualable y sobretodo esto lo brin-
da la UPAEP” Alberto López.

CORTESÍA

Karlsruhe International University, 
cuatro fueron revalidadas por 
el plan de estudios UPAEP. Tuvo 
la oportunidad de tomar estas 
materias en inglés y una de ellas 
fue en alemán para su facilidad y 
entendimiento.

Para ella fue notablemente 
signifi cativo el nivel de seguridad 
que existe en Alemania, pues 
esto le permitía tener una mayor 
tranquilidad; aprovechando 
esta situación Regina conoció 11 
países diferentes: Alemania, Suiza, 

Polonia, Bélgica, Republica Checa, 
Dinamarca, Eslovaquia, Austria, Italia, 
Luxemburgo, Francia.El programa 
educativo es diferente, pues se 
realiza únicamente un examen fi nal 
para la acreditación de la materia; 
tanto en el programa como en la 
forma de enseñanza de los maestros 
permite conocer una perspectiva 
diferente de forma internacional lo 
cual favorecía el aprendizaje y la 
dinámica de la clase.

Uno de los retos que Téllez 
menciona que se enfrentó fue 
que en Alemania la gente actúan 
de forma precavida en cuanto 
a las compras, algo que no se 
acostumbra en México, ella tuvo 
que adaptarse a esto, pues muchas 
de las tiendas de autoservicio 
cerraban temprano e incluso no 
abrían en domingos.

En cuanto a la universidad 
en la que estuvo Regina, ella la 
recomienda completamente pues 
te permiten expresar tus puntos de 
vista lo cual le permitía expresarse 
y genera un aporte de ideas entre 
los estudiantes y profesores, quienes 
también se esfuerzan por ayudarte 
a integrarte y participar.

“Cuando entré a la universidad, 
sabía que me quería ir de 

intercambio, no sabía a donde, 
pero estaba segura de que quería 
vivir la experiencia” hoy Regina 
sabe que el idioma no es un 
impedimento y ella defi ne esta 
experiencia como la más increíble 
de su vida, en todos los aspectos.

Y es que durante su intercambio, 
hubo que hospitalizarse, por lo 
que encontró en Alemania una 
familia, sus compañeros quienes la 
apoyaron para que no se atrasara 
en la escuela, y su roomie quien le 
ayudaba a preparar sus alimentos. 

Finalmente, Regina invitó a 
sus compañeros para que se 
atrevan a cursar una experiencia 
internacional, pues aunque muchas 
veces se tiene temor a enfrentarse 
a nuevas personas y una nueva 
cultura, en todos lados se puede 
formar una familia. 

CORTESÍA

CORTESÍA
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Vamos de paseo al Planetario 
El cielo y sus misterios han llamado la 
atención del hombre desde épocas 
ancestrales, de ahí que importantes 
científi cos se hayan cuestionado el 
origen del universo, la posibilidad 
de vida en otras galaxias y la expli-
cación a sucesos astronómicos que 
solo ocurren cada cierto tiempo. 
Aunque puede sonar complicado, 
lo cierto es que, actualmente, algu-
nas de estas cuestiones se encuen-
tran cada vez más cerca de ser re-
sueltas, y por suerte, existen lugares 
que nos ponen en contacto con los 
avances que se generan. 

Un ejemplo de ello, es el Planeta-
rio Germán Martínez Hidalgo, llama-
do así, en honor al científi co pobla-
no que se dedicó a difundir temas 
astronómicos en los medios locales. 
Este recinto, que se encuentra ubi-

cado en la zona de Los Fuertes -en-
tre el Centro Expositor y el Museo de 
la Evolución- atrapa la atención de 
los visitantes desde que entran por 
primera vez, ya que el domo en el 
que se realizan las proyecciones, si-
mula el planeta tierra, y el resto del 
recinto está diseñado como una 
estación de servicio planetario en 
el espacio exterior. 

El interior de la sala de proyeccio-
nes, tiene capacidad para 270, y 
la estructura de su pantalla permite 
una visión de 180 grados horizontal 
y 123 grados en un plano vertical, lo 
que crea una sensación de inmersion 
debido al impacto de la imagen; es 
por esto que en algunas ocasiones 
sientes que te mueves aunque estás 
sentado y ahí reside una de las ca-
racterísticas más llamativas que ofre-
ce una visita al Planetario. 

La cartelera cambia cada mes, 
por lo que a lo largo de la semana, 

Georgina Meza, del teatro a la creación 
de la compañía artística de UPAEP 

La coordinadora de Proyección 
Cultural de Bellas Artes,  Georgina 
del Carmen Meza Gordillo, es una 
de las fi guras que participaron en la 
fundación de la compañía artística 
de UPAEP, en 2003, y  del depar-
tamento que actualmente ofrece 
talleres de música, danza y pintura, 
entre otras disciplinas. 

Cercana desde su niñez a expre-
siones artísticas como el teatro, la 
Lic. Georgina  Meza creció con el 
interés en la actuación, la direc-
ción y producción de teatro, lo que 
eventualmente la llevó a trabajar 
con personalidades como Sergio Ji-

EL UNIVERSITARIO ménez, primer actor y director mexi-
cano, en  Televisa San Ángel,  no sin 
antes graduarse de la carrera en 
Ciencias de la comunicación, mis-
ma que siempre vinculó con su inte-
rés por el arte, a través de canales 
como el cine, la televisión, el perio-
dismo y la radio. Durante su estancia 
en la Ciudad de México, también 
tuvo la oportunidad de trabajar en 
Estudios Churubusco, uno de los es-
tudios cinematográfi cos más anti-
guos de América Latina.

En su paso por UPAEP, fundó la 
compañía artística de la universi-
dad durante 1999, en el marco del 
1° Festival Nacional de Artes Escéni-
cas, donde se dieron cita grupos de 
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diferentes estados de la república 
y, poco a poco empezaron a desa-
rrollar las primeras puestas en esce-
na, como obras de Cervantes, pro-
puestas cómicas y teatro musical.  
Cuatro años después, se conformó 
el departamento de Bellas Artes. 

En 2011 contribuyó, junto con Be-
llas Artes UPAEP y el Instituto Muni-
cipal de Arte y Cultura de Puebla 
(IMACP), a la publicación del libro 
Joaquín Cordero, todo lo que em-
pieza…. Termina. Mi vida en verso, 
en el que por medio de poemas se 
relatan los momentos más emotivos 
de la carrera del actor, quien ella 
describe como uno de sus maestros 
y consejeros más importantes.  

Como parte de la proyección cul-
tural y para difundir las actividades 
de la universidad, la Lic. Georgina 
Meza tiene a su cargo tres progra-

mas de radio: Radiarte, Responsa-
bilidad Social Universitaria y Retos 
Upaep, este último, desde hace 21 
años, en la HR de Cinco Radio. Ade-
más, como consejera del Consejo 
Ciudadano de Cultura, está en bus-
ca de vinculaciones que refl ejen los 
valores de la universidad, desde su 
área, y hace unos meses participó 
con Bellas Artes como productora 
asociada de la película La familia 
de mi ex, la cual fue grabada en al-
gunas instalaciones de la institución. 

Finalmente, la Lic. Georgina del 
Carmen espera repetir la participa-
ción de la compañía de UPAEP en la 
próxima edición del Festival Cervanti-
no, así como mantener los lazos con el 
IMACP y realizar más actividades en 
el Barrio de Santiago, todo esto con la 
intención de vincular, crear alianzas y 
proyectar los grupos artísticos.

podrás disfrutar de algún estreno, 
cuyas temáticas normalmente son 
referentes a la astronomía o docu-
mentales sobre la naturaleza, así 
como temas de ciencia. Incluso, 
durante la temporada del Festival 
de Cine Francés proyectan las cin-
tas participantes. 

Por si la oferta encartelera fuera 
poco, también podrás encontrar una 
pequeña cafetería, en la que podrás 
pasar el rato, además de que podrás 
encontrar una pequeña sala de lec-
tura y fi nalmente, un área inetractiva, 
en la que podrás aprender sobre los 
descubrimientos del universo. 
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D EFRÉN TORRES

AMOCOALLI ERLIK MITLANTECUHTLI

Es falso que un desierto esté desierto. Siem-
pre hay animales, plantas y ahora mi cadá-
ver. 

Y cuando los aliens llegaron, acomodaron las 
piedras para posar ahí sus naves y arreglarlas. 
Después se fueron, dejando todo ahí pensan-
do que no había nadie en ese planeta.

*Instrucciones de lectura
(Este cuento puede leerse colocan-
do o no el prefi jo “des” antes de las 
palabras marcadas. Dependiendo 
de su utilización, el cuento permite 
dos interpretaciones. Obedece lo 
que la curiosidad te ___ordene)

Él _ _ _ ayunó esta mañana. Se sa-
bía un tipo _ _ _afortunado y esto le 
provocaba un gran _ _ _contento.

Músico de profesión, _ _ _afi naba 
el piano para _ _ _componer me-
lodías. Siempre haciéndolo con _ 
_ _ganas. Su legado musical cual-
quiera lo quisiera _ _ _heredar y  _ 
_ _aprovecharlo. Una _ _ _dicha.

Tenía un gran _ _ _equilibrio emo-
cional y por eso sus días los vivía 
con _ _ _ánimo. Se refl ejaba en su 
actitud, al ser _ _ _cortés con la 
gente, tratándolos _ _ _igual. Todos 
lo consideraban un ser lleno de _ _ 
_gracias. Muchas personas como él 
debíeran _ _ _habitar el mundo…

(Esta lectura es para _ _ _cansar. 
¿le seguimos _ _ _pués?

Las Mujeres  de Alfonse Mucha

DESIERTO STONEHENGE 

¿TINO o DESTINO?

PACO RUBÍN

Este es un gran paso para la humanidad pero 
un gran logro para los perros- pensaba Laika 
mientras orbitaba la tierra. 

ESPACIO

Este verano me percaté de 
muchas cosas en las redes 
sociales de mis amigos como, 
por ejemplo la exposición de 
Andy Warhol en el museo Ju-
mex de la Ciudad de México. 
Podría decir que en mi carre-
ra me habían mencionado a 
dicho artista y unas cuantas 
de sus obras, pero jamás me 
llamaron mucho la atención.

Supongo que hoy en día 
es necesario, por lo menos 
como cultura general, co-
nocer a algún artista en la 
actualidad; ya sea un artista 
plástico, pintor o fotógrafo. 

Pero desde mi punto de vis-
ta, soy un poco más clásico 
y admirador del trabajo de 
Alfons Maria Mucha, quien 
nació en el imperio Austria-
co en el año de 1860, y des-
de muy pequeño sintió gran 
amor hacia el dibujo.

Puede que este artista te 
suene o tal vez no, pero en 
el arte es conocido por sus 
pinturas como elementos 
decorativos y se le denomi-
na como uno de los máximos 
exponentes del Art Nouveau. 

Los trabajos de Mucha fre-
cuentemente introducían mu-
jeres jóvenes, hermosas y salu-

dables, fl otando en atuendos 
vagamente neoclásicos, 
frecuentemente rodeadas 
de exuberantes fl ores que a 
veces formaban halos detrás 
de sus cabezas. Este estilo fue 
imitado con frecuencia. 

De sus trabajos que más he 
admirado son Las Estaciones y 
Los momentos del día. Muchos 
de sus estilos fueron utilizados 
durante la PGM como posta-
les. Sinceramente sus trabajos 
siempre me han dado una 
gran inspiración en el momen-
to de usar a las mujeres como 
modelos, o al estar en contac-
to con la naturaleza.
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Depresión, un trastorno que genera sufrimiento

Actividad física,  
¿y eso con qué se come? 

En esta ocasión queremos poner 
a tu disposición información que 
puede ayudarte a saber si puedes 
llegar a tener depresión y como 
poder tener la mejor ayuda para 
estar mejor. La depresión incluye 
síntomas psicológicos y físicos tales 
como enorme tristeza, falta de 
interés por todo, sentimientos de 
vacío, llanto, visión negativa del 
mundo y de sí mismo e insomnio. 

Se sabe que la depresión afecta 
a unas 350 millones de personas en 
el mundo y su prevalencia oscila 
entre 3% y 21%.  En la mayoría de los 
países se presenta dos veces más 
en las mujeres que en los hombres. 
A menudo inicia a edades 
tempanas y es un padecimiento 
recurrente que afecta la calidad 
de vida de quién la padece. A 
demás de los síntomas físicos, la 
depresión también se asocia a bajo 
desempeño laboral y afectación de 
las actividades cotidianas, difi culta 
las relaciones interpersonales, 
incrementa el riesgo de suicidio y 
uso problemático de alcohol, entre 
otras. Lo más importante es que te 
perjudica a ti y a los que te rodean; 
aún las personas que no tienen 
los cinco síntomas especifi cados, 
pueden presentar gran malestar 
y afectación a su funcionamiento 
cotidiano.  En estos casos pueden 

Parece ser que últimamente hacer 
ejercicio y comer sano está de 
moda. Cada vez es más fácil 
encontrar lugares para ejercitarse, 
comprar comida orgánica, y el 
número de vegetarianos y veganos 
aumentan en la sociedad. Pero 
hacer ejercicio y comer sano no 
debe de responder a una moda, 
por el contrario, en el México de 
hoy  es necesario hacer cambios en 
la conciencia que los ciudadanos 
tienen sobre la salud, creando una 
cultura de prevención que pueda 
durar a lo largo de los años. 

La obesidad, el sobrepeso y la 
diabetes son condiciones de salud 
que restan a las personas que las 
padecen años de vida saludable. 
Es por eso que las instituciones 
a nivel internacional y nacional 
están haciendo un esfuerzo para 
combatirlas, el “chécate, mídete 
y muévete” es conocido por todos 
los mexicanos y estoy segura 
que en sus mentes hasta pueden 

JOHANETH CASTELLANOS CAMPOS

COLABORACIÓN escuchar la canción. Pero,  ¿cómo 
hacer este cambio de conciencia 
en casa y en mí mismo?

Una vez al mes, la clínica de 
fi sioterapia hará aportaciones que 
tienen como objetivo promover 
la actividad física dentro de la 
universidad, enumerando sus 

benefi cios y animando a su 
realización. La OMS nos dice que: “Se 
considera actividad física cualquier 
movimiento corporal producido por 
los músculos esqueléticos que exija 
gasto de energía.” Esto signifi ca que 
hacer actividad física no implica 
necesariamente hacer ejercicio, 

pero sí nos aporta benefi cios para 
el mantenimiento de la salud, pues 
reduce el riesgo de hipertensión, 
cardiopatía coronaria, accidente 
cerebrovascular, diabetes, cáncer de 
mama y de colon, depresión y caídas; 
mejora la salud ósea y funcional, y 
es fundamental para el equilibrio 
calórico y el control del peso.

Se puede realizar actividad física y 
obtener sus benefi cios en el trabajo, 
en la casa con la familia, en el 
transporte, en las tareas del hogar 
y en las actividades recreativas, 
se trata de ubicar aquellos 
aspectos de nuestra vida en los 
que podemos activarnos, tomar 
la decisión e ir haciendo cambios 
pequeños pero continuos, para 
tener una mejor salud. Por ejemplo, 
si tienes auto, estaciónate un poco 
más lejos para caminar más, elige 
SIEMPRE las es|calera, en lugar 
del elevador, camina a los lugares 
que te queden cercanos en vez de 
utilizar el auto. Todas estas acciones 
si las hacemos hábito, tendrán un 
efecto positivo en nuestra salud. 

tener una depresión subclínica y 
también requerir atenderla.

Ten en cuenta que la depresión 
no es un capricho, sino que es 
una enfermedad mental que 
puede llegar a ser grave y traer 
consigo consecuenciasm muy 
negativas a la persona que la 
padece. Ten en cuenta que, si 
la depresión no es causada sólo 
por problemas psicológicos sino 
por un mal funcionamiento del 
organismo, entonces no basta 

con “echarle ganas”, tiene que 
ser tratada por un profesional. 
Te queremos recomendar una 
herramienta en línea para saber 
tu estado, “ADep” Es un programa 
de autoayuda en línea, gratuito e 
interactivo, en el que personas que 
presentan síntomas de depresión 
encuentran información, ejercicios 
y sugerencias que contribuyen a 
reducir estos síntomas. No incluye 
ayuda profesional en línea ni 
por ningún otro medio. Pretende 

proporcionarte una serie de 
herramientas para que puedas 
ayudarte en este proceso. Si tu 
depresión no es muy grave, te serán 
de gran utilidad, pero si no, además 
de este programa, tendrás que 
buscar ayuda profesional.

Te recomendamos tomar 
el Test de depresión en www.
ayudaparadepres ion .o rg .mx 
y empezar a buscar la ayuda 
necesaria para que estés bien y 
puedas disfrutar tu vida universitaria. 
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Nunca me importó tu pasado, 
pero tu presente es lo que no 

puedo aceptar.

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Ramiro Velasco para mí siem-
pre serás el mejor inge.

Buenos días radio UPAEP, quiero 
mandar un saludo a todo DPP

Allan Méndez de Medicina 
siempre me has parecido muy 
atractivo, ojalá y un día poda-
mos salir como más que ami-
gos. PD. Nos conocemos desde 

Farma 

Poli, extraño sus galletitas

Necesito que Years & Years sa-
que un nuevo disco pronto.

Les recomiendo que vean GYPSY
en Netfl ix. 

Semana 2, y no sabes cómo te 
extraño, tqm <3 Naty

Atte: Miguel L.

Nacho Schiaffi ni eres mi crush 
desde 2do semestre.

Martita Sedelo, te mandamos 
un abrazo donde quiera que 
estes, te extrañamos y te que-
remos, Atte: DPP en general, y 

más Sarabia.
Próximamente Skins . . . nueva 

temporada.

Saludos a mi crush de DPP, que 
aunque me ponga de color rojito 
cada vez que la veo, me gusta 

muchísimo. ♥ Att: DGA

Hijo, tu que estudiaste
arquitectura, ayúdale a tu

primita con el castillito de lodo, 
ándale no seas gacho.

David de vídeo, eres el único que 
me cae bien de tu carrera.

Sigue así ;)

Si alguien pudiera explicarme los 
videos de Katy Perry y de Taylor 
Swift, se los agradecería mucho.

Buscando a alguien que vuelva a 
ser como nadie.

Gracias a las clases de arte
descubrí que soy de Alfphonse 

Mucha.

Patsy de DPP aún que me aban-
dones por tu novio te extraño.

Les ORDENO que vean ¿Qué le 
pasó a Lunes? Está en Netfl ix y 

vale la pena.Somos estrellas, ardiendo en la 
noche. Ni siquiera los astróno-

mos sabrían darnos nombre.
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